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顶级经济学家聚焦中原经济区
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晚报特派记者 张新彬 裴蕾 辛晓青 徐刚领 张翼飞 北京报道

中原经济区要在体制方面下工夫
作为研究宏观经济和区域经济的专家，周叔莲对建设中原经济区应该在哪些方面下工夫提出了

建议。
他认为应该在体制方面下工夫，把这个制度搞得更完善。“经济活力归根到底还是决定于制度。”他

举例说，比如经济体制改革，国有企业怎么深化改革，私营企业怎么按照中央的精神支持、鼓励、引导等，
都应该抓好。

为了发展城市化，也要重视农业发展
周叔莲，在学术界素有“工业经济活字典”之称。
对于中原经济区的产业发展，他认为，河南是个粮食大省，只有促进城镇化，才能为解决三农问题提

供条件和前提。城市化是国民经济的基础，经济越发展，对农业的要求就越高，就愈要提高农业生产力。
“所有这些问题，都需要来加强农村建设才能解决。因此，我认为，为了健康地发展城镇化、城市化，

也需要重视农业，重视新农村建设。”

“快”应该服从于“好”
周叔莲表示，河南有1亿人口，中原经济区的建设，对中国新一轮的经济发展，将有着特别的意义。

“河南这么一个大省，要是河南不发展，很难说我们国家全面建设小康社会目标的完成。”周叔莲说，
关于转变经济发展方式，有一个问题要研究，就是“好”和“快”。

“现在叫做又‘好’又‘快’发展，把‘好’放在‘快’的前面，另外提法就是持续较‘快’，因此，这个‘快’
必须同‘好’联系起来，而且我认为‘快’应当服从‘好’。前几年我们发展很快，但是现在有些因素恐怕
决定我们不能像以前那么快，因此不要盲目地追求‘快’，也许更应该在‘好’字上下工夫。”

建中原经济区是解决目前中国经济失衡的一个重要途径
周叔莲说，中国经济目前还存在失衡，包括速度、质量、效益、区域经济，以及居民收入分配等方面，

而通过建设中原经济区，将是解决目前中国经济失衡的一个重要途径。
“这次搞中原经济区，把现在全国存在的普遍问题，以及河南省存在的特殊问题好好抓一抓，比如资

源环境等，探索出解决之道。”

年过八旬的周教
授看起来完全是一
个普通老人，他拎着
印有“绿色奥运、健
步活动留念”字样的
蓝色布袋子，胸前挂

着老年公交卡，在记者的“围
堵”下竟有些失措，不停地说：
我找李平。

正在接受采访的李平突然起
身跑了过来，一边喊着：周老师！

周叔莲，人称中国社科院工
业经济研究所的“学术名片”。
他是坐公交车并且提前20分钟
赶到会场的第二位“大家”。

周叔莲
中国社会科学院

学部委员、工业经济研
究所原所长


